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À la lecture de ce rapport annuel, vous pourrez constater
l’ampleur de nos activités et de notre vaste champ
d’intervention. Voici quelques exemples de réalisations qui
se sont poursuivis ou qui ont vu le jour en 2022.

Nous avons notamment réalisé les diagnoses des lacs Saint-
Charles, Delage et Clément dans le cadre du programme de
suivi de la qualité de l’eau. 

Un projet de recherche sur les impacts du myriophylle à
épis sur les cyanobactéries mené en partenariat avec
l’Université Laval a aussi été mis en œuvre pour élucider
l’interaction et la possible compétition entre les deux. Puis il
y a eu le suivi des ouvrages de gestion des eaux pluviales du
bassin versant du lac Saint-Charles, l’aide à la végétalisation
des rives, la restauration et mise en valeur de la tourbière
boisée de Loretteville, la réfection de passerelles aux Marais
du Nord et de nombreuses initiatives de communication via
les réseaux sociaux et nos fameuses cartes narratives. 

Mélanie Deslongchamps, notre directrice générale, fut très
présente auprès de plusieurs partenaires voués comme
nous à la protection de l’environnement; elle a notamment
été une membre fondatrice du Collectif Canopée qui aura
un apport significatif au cours des prochaines années pour
l’augmentation du couvert forestier de la région.

Nous avons aussi procédé au développement d’une
nouvelle planification stratégique pour les années 2022-
2025.  

D A N I E L  G I L B E R T  
Mot du président

Nous visons entre autres à instaurer des projets qui
contribuent à une meilleure qualité de notre
environnement, à la pérennité des écosystèmes et à
l’amélioration de la qualité de l’eau.

Nous souhaitons également poursuivre
l’accompagnement de nos partenaires dans la réalisation
de projets à valeur ajoutée, exercer un leadership fort et
mobilisateur auprès des diverses parties prenantes en
matière de protection de l’environnement et de la
ressource eau ainsi que mobiliser notre équipe en
favorisant l’écoute, la formation et la reconnaissance. 

Notre dévotion collective au mieux-être de nos plans d’eau
et de notre environnement ne peut s’arrêter là. Il nous
faut tous convaincre l’ensemble des citoyens de mieux
protéger la ressource eau et les décideurs politiques et
administratifs d’investir les sommes nécessaires pour
poser des gestes qui auront encore plus d’effet que ceux
déjà mis en œuvre. Le raccordement à l’égout des
résidences non encore desservies et celui des usines
d’épuration des villes périphériques au réseau de la ville
centre sont un bel exemple d’investissements à grande
valeur ajoutée. 

À cet égard, je crois que nous avons élu au cours des
dernières années des personnes très sensibles à la cause
environnementale qui sauront certainement être à
l’écoute et prendre les décisions appropriées.

Bonne lecture!



Crédibilité 

Mission et valeurs

Intégrité Engagement collectif Initiative 

Programmes de suivi et de recherche sur la ressource eau

Actions de restauration environnementale

Conservation des écosystèmes

Formation et sensibilisation relative à la préservation de l’eau

Agiro réalise des actions en environnement et collabore à des initiatives dans le but de protéger l’eau et les

écosystèmes naturels. Son territoire d’action est principalement le bassin versant de la rivière Saint-Charles à

Québec. L’organisme apporte également son expertise et son soutien aux partenaires régionaux dans les

champs d’intervention suivants : 

Qui sommes-nous ?



L'année en un coup d'oeil 

1 772 végétaux plantés par notre équipe
dans le bassin versant de la rivière
Saint-Charles 

échantillons 
d 'eau 
récoltés3 927

2 430
végétaux vendus

arbres gratuits distribués 
(En partenariat avec l’AF2R et le
MFFP)322

5,8 tonnes de
déchets ramassés

1,6 million de données sur la 
gestion des eaux pluviales

collaborateurs
scientifiques12

employés permanents,
contractuels et saisonniers37

abonnés sur les
réseaux sociaux2 290

nombre d 'heures 
totales travaillées

71 259



Le conseil d'administration

De gauche à droite : Sylvie LaRose, Isabelle Nault,  Jocelyn Moffet, Daniel Gilbert,

Marc Laganière,  Audrey-Anne Talbot, Jeanne Piette et Ianis Delpla. 

Absente de la photo : Alexandra Déry 

Daniel Gilbert, président, architecte et administrateur depuis

2014

Marc Laganière, vice-président, agr. M. Sc., biologie végétale

et administrateur depuis 1998

Audrey-Anne Talbot, secrétaire-trésorière, CPA, CA, M. Sc.,

administratrice depuis 2017

Jocelyn Moffet, administrateur, membre fondateur depuis

1980

Ianis Delpla, administrateur, Ph. D., biologie et sciences de la

santé, administrateur depuis 2016

Sylvie LaRose, administratrice, M. Sc. biologie végétale,

administratrice depuis 1994, présidente de 2012 à 2016, vice-

présidente de 2000 à 2012

Alexandra Déry, administratrice, M. ATDR, B. Sc. biologie,

administratrice depuis 2017

Jeanne Piette, administratrice, Sc. biologie, administratrice

depuis 2018

Isabelle Nault, administratrice, M. Sc. biologie,

administratrice depuis 2018



Les employés

De gauche à droite : Olivia Cliche, Thomas Vimbert, Michel Devost, Mélanie Jean, Yousri Karakand, Sixtine Hauchard, Mélanie
Deslongchamps, Gabrielle Gosselin, Karim Mejri, Sophie Ouellet, Jérémie Gastrin, Laura Côté, Anne Rapin, Tatiana Sarmiento,
Ann-Julie Lévesque, Annie Lamarche, Sonja Behmel, Mélanie Breton, Maxime Wauthy, Geneviève R.-Morneau, Anne-Lyse Thouin,
Karine Dumouchel, Kanèl Lafosse, Anouk Vives, Javier Tamayo, Marc-Olivier Therrien-Deschênes et Yohan Jalouzot.

Équipe régulière
Mélanie Deslongchamps, directrice générale

Geneviève R.-Morneau, directrice générale adjointe

Mélanie Jean, géographe M.Sc., adjointe administrative et agente de

communication

Giancarlo Cesarello, M.Sc., responsable technologie et transfert de

connaissances

Sonja Behmel, Ph.D., coordonnatrice scientifique

Gabrielle Gosselin, biologiste, M.Sc. Eau, chargée de projets en

limnologie

Maxime Wauthy, Ph.D., biologiste et chargé de projet en limnologie

Tatiana Sarmiento, M.Sc.,Envi., Agente de projets en limnologie

Laura Côté, biologiste, B. Sc, assistante aux chargés de projets en

limnologie

Sixtine Hauchard, M.Sc. Eau, chargée de projets en gestion durable

des eaux pluviales

Marie-Joëlle Desgagné, CPI, chargée de projets en gestion des eaux

usées et pluviales

Sophie Ouellet, biologiste, M.Sc., chargée de projets en environnement

Anne Rapin, Ph.D., chargée de projets en environnement

Anne-Lyse Thouin, biologiste, B.Sc, chargée de projets en

sensibilisation et restauration

Karim Mejri, chargé de projets engéomatique 

Mélanie Breton, technicienne en tourisme, préposée à l’accueil aux

Marais du Nord

Contractuels et saisonniers
Michel Devost, responsable des opérations

Olivia Cliche, préposée à l’accueil aux Marais du Nord

Anaïs Boily, préposée à l’accueil aux Marais du Nord

Charles Villeneuve, préposé à l’accueil aux Marais du Nord

Denis Bernier, contrôleur d'accès aux sentiers et à la mise à l'eau

Yousri Karakand, préposé à l’accueil du Parc linéaire de la rivière Saint-

Charles

Ann-Julie Lévesque, agente de sensibilisation et végétalisation 

Kanèl Lafosse, agente de sensibilisation et végétalisation 

Annie Lamarche, agente de plantation et travaux manuels

Marc-Olivier Therrien-Deschênes, préposé aux travaux terrain

Javier Tamayo, préposé aux travaux terrain

Jérémie Gastrin, technicien en limnologie

Thomas Vimbert, technicien en limnologie

Yohan Jalouzot, stagiaire en suivi d'ouvrages de gestion durable des

eaux pluviales 

Andrea Gómez, agente de projets en gestion durable des eaux

pluviales

Karine Dumouchel, agente de projets en environnement

Marianne Gilbert, agente de projet en restauration et sensibilisation



Collaborateurs scientifiques

Bénévoles actifs
Philippe Beaupré

Isabelle Beyneton

Marie-Rachel Choinière

Michèle Poliquin

Hélène de Nayes

Pierrette Lessard

Christine St-Hilaire

Collaborateurs scientifiques
Audrey Lachance, Bureau d'Écologie Appliquée

François Proulx, Chaire de recherche sur l'eau potable

Isabelle Laurion, INRS

Isabelle Lavoie, INRS

Alain Rousseau, INRS

Alexandre Bérubé-Tellier, OBV des rivières du Loup et des Yamachiche

Beatrix Beisner, Université de Montréal

Dana Simon, Université de Montréal

Claude Lavoie, Université Laval

Guillaume Grégoire, Université Laval

Monique Poulin, Université Laval

Ralf Ludwig, Université Ludwig-et-Maximilians de Munich

 

Agiro collabore régulièrement avec des chercheurs, tant au niveau local qu'international. Grâce à ces collaborations, de

nombreux projets ont pu être réalisés. Nous tenons à souligner leur contribution, qui permet de faire avancer la recherche

dans la protection de la ressource en eau dans la région et même au-delà. Agiro tient aussi à remercier ses bénévoles pour

leur précieuse implication dans notre mission. Merci de faire partie de l'équipe. 



Limnologie

Grâce au soutien financier de la Ville de Québec depuis

plusieurs années, le programme de suivi de la qualité de

l’eau des cours d’eau et des lacs situés dans le bassin

versant de la prise d’eau potable de la rivière Saint-

Charles s’est poursuivi en 2022. 

Le programme de suivi de la qualité de l'eau du bassin versant de la rivière Saint-Charles 

Nous vous présenterons dans cette section les différents

projets menés au cours de l'année dans le cadre de ce

programme.

https://agiro.org/apprendre/notre-programme-de-suivi-de-la-qualite-de-leau/


Diagnoses des lacs Saint-Charles, Clément et Delage
Comme les humains, les lacs ont besoin d’un diagnostic sur leur état de santé. Les

diagnoses permettent de mieux cibler les actions à entreprendre à l’échelle du

bassin versant, et ce, afin de ralentir ou de prévenir son vieillissement. 

Les diagnoses complètes des lacs Saint-Charles, Clément et Delage ont été

effectuées cette année. Celles-ci incluent la caractérisation des bandes riveraines

et des herbiers aquatiques, l'analyse des paramètres physico-chimiques de l'eau à

trois profondeurs ainsi que le profil de température et d'oxygène dissous dans la

colonne d'eau. Les résultats de ces trois diagnoses devraient être disponibles au

cours de l'année 2023. 

 

Suivi des petits tributaires et affluents du lac

Saint-Charles
Le suivi des petits affluents et tributaires du lac Saint-Charles comprend

l’échantillonnage aux deux semaines de 47 stations, dont les effluents

des stations d'épuration des eaux usées des Municipalités des cantons

unis de Stoneham-et-Tewkesbury et de Lac-Delage. La saison

d'échantillonnage s'est étalée de mai à novembre, avec un total de 12

sorties par station. Au total, près de 2 500 bouteilles ont été préparées

pour réaliser l'analyse de 10 paramètres de qualité de l'eau. 

Suivi annuel du lac Saint-Charles
En plus des diagnoses réalisées en 2012 et 2016, le lac Saint-Charles est suivi

annuellement depuis 2006. Ce suivi comprend l'échantillonnage d'eau à cinq

stations de différentes profondeurs, ainsi que la mesure du profil vertical à l'aide

d'une sonde multiparamétrique. Cette année, ce suivi s'est tenu toutes les quatre

semaines de mai à novembre, pour un total de sept sorties. 

Le suivi qualitatif des cyanobactéries à huit stations positionnées stratégiquement

autour du lac a été effectué à la même fréquence. Exceptionnellement cette

année, la saison s'est prolongée en raison de températures plus chaudes qu'à

l'habitude. Cette année, 17 jours d'efflorescence de cyanobactéries de faible

intensité et non toxique ont été observés. 



Suivi annuel du lac Clément
Le suivi annuel du lac Clément est en place depuis 2010, principalement

en raison de sa vulnérabilité aux sels de voirie provenant des réseaux

routiers situés dans son bassin versant. Cette année, quatre sorties

d'échantillonnage ont été effectuées au point le plus profond du lac,

ainsi qu'à ses trois principaux tributaires. Des échantillons ont été

prélevés pour l'analyse de certains paramètres physico-chimiques en

laboratoire et une sonde multiparamétrique a servi à établir le profil

vertical.

Étude de la connectivité aquatique dans le bassin

versant de la rivière Nelson
Dans le cadre du projet intitulé « Évaluer et proposer des actions pour rétablir la

connectivité fonctionnelle dans les basses-terres du Saint-Laurent » du Plan d'action

Saint-Laurent pour 2021-2026, Agiro a été mandaté par le Ministère des

Forêts, de la Faune et des Parcs pour évaluer la connectivité structurelle et

fonctionnelle ainsi que les habitats aquatiques potentiels dans les cours d'eau

dans le bassin versant de la rivière Nelson. Les données prises sur le terrain

vont permettre d'alimenter un modèle développé par l'Université McGill. Agiro

était en charge de caractériser les obstacles à la connectivité, évaluer l'indice

de qualité de l'habitat du poisson et l'indice de la qualité de la bande riveraine.

Enquête sur les sources de contamination et de

sédimentation de la rivière des Hurons 
Cette enquête couvre le territoire du bassin versant de la rivière des Hurons, incluant

ses trois principaux affluents : les rivières Hibou et Noire ainsi que le ruisseau des

Trois Petits Lacs. L'inspection du réseau hydrographique d'une durée d'une semaine

consistait à parcourir, à pied et en canot, l'ensemble des cours d'eau de l'amont vers

l'aval. Cette inspection a permis de cibler 32 stations d'échantillonnage visant à

identifier les principales sources de contamination diffuses et ponctuelles pouvant

affecter la qualité de l'eau de la rivière des Hurons.

La campagne d'échantillonnage s'est déroulée de juin à août et comportait quatre

sorties en temps de pluie et deux sorties en temps sec. Une sonde multiparamétrique

a été utilisée sur le terrain et environ 600 bouteilles d'échantillons ont été préparées

pour des analyses en laboratoire. Un rapport et une présentation détaillant les

principales problématiques identifiées lors de l’enquête seront présentés

prochainement aux intervenants concernés ainsi qu'à la Municipalité de Stoneham-et-

Tewkesbury.  



Ce projet, mené par Charlotte Bergeron, étudiante à la maîtrise

à l’Université Laval, vise à élucider l’interaction et la possible

compétition existante entre les cyanobactéries et le myriophylle

à épis, une plante aquatique envahissante. Certaines études ont

mis en évidence une diminution de la fréquence et de

l’importance des efflorescences de cyanobactéries suite à une

colonisation par le myriophylle à épis. L’émission de substances

cyanocides par le myriophylle pourrait en être la cause. Agiro

fournit dans le cadre de ce projet un appui conceptuel,

logistique et scientifique dans la réalisation de ce projet.

 

Lors de la saison estivale 2022, un total des 24 sorties a été

effectué sur le lac Saint Charles afin de prélever l'eau sur 21

stations d'échantillonnage. Agiro a assisté Charlotte par du prêt

de matériel de terrain et par la participation d’employés lors de

certaines sorties. Nous remercions aussi chaleureusement

monsieur Jocelyn Moffet pour son implication et le prêt de son

ponton en vue de la bonne réalisation de ce projet.

Collaboration au monde de la recherche

Projet sur les impacts du myriophylle à épis sur les cyanobactéries

Les analyses des échantillons récoltés a été confiée aux

laboratoires de la Ville de Québec et de l'Université de

Montréal. En 2022, des floraisons de cyanobactéries ont été

observées tant dans des herbiers avec ou sans myriophylle.

Les résultats préliminaires de cette étude seront disponibles

au cours de l'année 2023.

 



Projet de cartographie des zones inondables

Ce projet, sous la direction de la Communauté métropolitaine de

Québec (CMQ) et mené par Marie-Ève Larouche (CMQ), en

collaboration avec le Centre d'enseignement et de recherche en

foresterie (CERFO), vise à cartographier les zones inondables de 32

cours d’eau, dont six situés dans le bassin versant de la rivière

Saint-Charles. 

Au cours du mois d’août, l’équipe de limnologie d'Agiro avait

accompagné les professionnels de la CMQ Andrée-Sylvie

Carbonneau et Frédérique Lafrance sur le terrain afin d’effectuer

des mesures de turbidité en rivières à l’aide d’une sonde

multiparamétrique. 

Pour ce projet, une combinaison innovante d’images satellitaires et

de photographies aériennes a été utilisée en parallèle de la prise

de données au sol. Les valeurs mesurées en rivières visaient à

optimiser le réglage des appareils de capture d'images dont était

muni l’avion. 

Ce dernier effectuait ensuite des passages répétés au-dessus des

zones à cartographier. Ce projet permettra entre autres une

meilleure compréhension du déplacement des sédiments et de

leur accumulation afin de mieux prévoir les zones inondables. Le

livrable, un guide méthodologique visant à uniformiser les

méthodes de cartographie et de calcul, devrait être disponible au

courant de l'été 2023. 

Collaboration au monde de la recherche



Gestion des eaux pluviales

Dans le cadre du programme de suivi des ouvrages de gestions

des eaux pluviales (OGEP) du bassin versant du lac Saint-Charles,

plusieurs actions ont été réalisées en 2022. Le marais Bellevue, la

Station Touristique Stoneham, des noues végétalisées sur la rue

des Aigles-Pêcheurs, le bassin multifonctions BM04 (situé sur le

boulevard Talbot à la hauteur du Chemin de la randonnée) ainsi

que des aires de biorétention de la Municipalité de Lac-Delage

ont fait l’objet de suivis scientifiques.

C’est également en 2022 que s’est terminé un projet de suivi de

l’évolution des végétaux et des propriétés physico-chimiques des

substrats implantés dans des noues végétalisées situées au sud-

ouest du lac Saint-Charles. Ce dernier a d’ailleurs été le sujet de

recherche de Jessica Champagne-Caron, une étudiante de

l’Université Laval à la maîtrise en biologie végétale. 

L’ensemble des rapports de suivi pour ces ouvrages seront

produits en 2023 et transmis à l’ensemble des acteurs du

projet. La planification des OGEP à suivre pour les années à

venir a débuté en novembre 2022 avec tous les acteurs du

territoire. 

Mise en place d’un programme de suivi des ouvrages de gestion des eaux pluviales (OGEP) du

bassin versant du lac Saint-Charles



Demande de subvention pour le verdissement et la

gestion des eaux pluviales dans le stationnement de

la Station Touristique Stoneham
En 2016, Agiro a entrepris un projet visant à améliorer la gestion des eaux

pluviales et à lutter contre l'érosion tout en verdissant le stationnement de la

Station Touristique Stoneham. Ce projet consistait principalement à créer des

bandes végétalisées et une aire de captation des sédiments. 

En août 2022, Agiro est intervenu auprès de la Station Touristique Stoneham

afin de limiter l'imperméabilisation de leur stationnement. Une demande de

subvention a été déposée au Fonds pour les infrastructures naturelles (FIN) du

Canada, début septembre, afin de verdir davantage le stationnement tout en

améliorant la gestion des eaux pluviales s’écoulant vers la rivière Hibou. Au

niveau environnemental, il est attendu que le projet aidera à diminuer les

quantités d’eau et à améliorer la qualité de l’eau ruisselant vers la rivière Hibou,

réduisant ainsi ses apports en sédiments et en contaminants. 

Étude des opportunités d’amélioration de la gestion des

eaux pluviales dans le haut-bassin versant de la rivière

Saint-Charles
Dans le cadre du projet d'étude des opportunités d'amélioration de la gestion des 

 eaux pluviales dans le haut-bassin versant de la rivière Saint-Charles, l’équipe

d'Agiro a effectué, au cours de l'été 2022, trois visites en temps de pluie sur le

territoire. Ces suivis avaient pour but d’échantillonner l’eau aux exutoires et

caractériser les sous-bassins versants afin d’être en mesure de proposer des

projets d’amélioration de la qualité des eaux pluviales. 

Suite aux visites effectuées cette année, un rapport de fin de projet ciblé sur le

secteur de la rivière Nelson sera déposé au courant de l’année 2023. Des fiches de

synthèse par bassin versant seront également produites, indiquant les résultats de

qualité d’eau ainsi que les concepts de solutions. Les interventions seront alors

priorisées en fonction des problématiques observées sur le terrain.



Actions de restauration environnementale 

Depuis 2011, en collaboration avec la Ville de Québec, Agiro mène

le programme d’aide à la végétalisation des rives du haut-bassin

versant de la rivière Saint-Charles. Exclusivement adressé aux

résidents riverains de la ville, le programme offre gratuitement une

visite à domicile, la réalisation d’un plan d’aménagement

personnalisé, des séances d’informations ainsi qu’un

approvisionnement en arbres, arbustes et plantes herbacées

nécessaire à la mise en oeuvre du plan d’aménagement. 

En 2022, ce sont 13 plans d’aménagement chez les riverains qui

ont été réalisés par les agentes de végétalisation. En 2022

seulement, c’est un total de 888 végétaux qui ont été plantés, ce

qui représente 1 377 m² et 256 mètres linéaires de bandes

riveraines restaurées. 

En parallèle de ce programme, Agiro a organisé deux ventes de

végétaux durant l’année, une en avril et une autre à la fin de

l’été. Au total, ce sont 2 430 végétaux qui ont été vendus. 

Du porte-à-porte a aussi été effectué et grâce à cette initiative

ce sont 10 personnes qui ont signifié leur intérêt à participer au

programme. De plus, cela a permis la planification de huit

projets de végétalisation qui seront réalisés en 2023.

Programme d'aide à la végétalisation des rives du haut-bassin versant de la rivière Saint-Charles



Programme de lutte contre les plantes exotiques

envahissantes
Entre 2020 et 2022, la Ville de Québec a financé un programme de lutte

contre les plantes exotiques envahissantes visant à réaliser des actions de

contrôle dans le cadre de différents projets. Dans le cadre de cette dernière

année du programme, la réalisation de quatre projets était planifiée. Deux

de ces projets sont maintenant terminés, soit le bâchage d'une colonie de

roseaux commun en périphérie des bassins d'épuration de Lac-Delage et

d'une autre à la tourbière boisée de Loretteville.

Le bâchage des colonies de renouée du Japon et de pétasite du Japon près

du garage au 433 rue Delage et celui de la zone en périphérie du marais

épurateur aux Marais du Nord afin de contenir la colonie de roseaux

communs ont quant à eux été planifié plutôt au printemps 2023. Ces

projets permettront d'ailleurs de réutiliser une partie des matériaux qui ont

été retirés au lac Savard. 

Lutte au roseau commun au lac Savard
En collaboration avec la Ville de Québec et avec l'appui financier de la Fondation

de la Faune du Québec, via le programme de lutte contre les plantes exotiques

envahissantes, Agiro a débuté ce projet de lutte au roseau commun en 2019.

Une colonie de près de 2 000 m² avait alors été fauchée puis bâchée pour une

durée de 3 ans (phase I).

À l'automne 2022, notre équipe terrain avait retiré la toile qui recouvrait la

colonie, puis la zone bâchée a ensuite été stabilisée et végétalisée. Le sol mis à

nu a ensuite été ensemencé à l'aide d'un mélange spécialisé pour milieux

humides, puis recouvert d’un matelas anti-érosion biodégradable. Cette

deuxième phase du projet a donc été réalisée avec succès grâce au travail

acharné de notre équipe. 

Deux petits secteurs situés en périphérie ont dû être bâchés pour deux à trois

années supplémentaires. Pour terminer, l’équipe a planté un total de 112

arbustes indigènes. Un suivi des actions réalisées est prévu pour les trois

prochaines années.

Un projet ambitieux dans la lutte aux plantes exotiques envahissantes 

Agiro est régulièrement contacté par différents organismes de la région pour en

apprendre davantage sur ce projet qui est devenu l'un des principaux projets de

lutte contre le roseau commun à Québec.



Suivi des actions de restauration financées par la Ville de

Québec
La Ville de Québec est un partenaire clé dans le financement de nombreux projets

de restauration environnementale réalisés par l’équipe d’Agiro. Afin d’assurer

l’efficacité de ces actions, il est primordial d’en effectuer le suivi, notamment grâce à

des travaux d’entretien. C’est là l’objectif principal du programme. En 2022, ce sont

les terrains des Trois Petits Lacs et de Services Matrec Inc qui ont été ciblés.

Aux Trois Petits Lacs, les principaux travaux effectués étaient la mise en place de

rigoles pour la gestion de l’écoulement de l’eau dans les sentiers. Des travaux

d’entretien annuels sont impératifs afin d’assurer le bon fonctionnement de ces

ouvrages. De plus, puisqu’il s’agit d’un terrain public, l’équipe terrain a été

agréablement surprise de constater que, de façon générale, les plantations réalisées

sont traitées avec respect par les usagers.

Il en va de même pour le site de Services Matrec inc. En effet, hormis les sections

servant d'entrées informelles ainsi que les zones particulièrement utilisées par les

adeptes de véhicules hors routes, le taux de survie des végétaux plantés l’année

précédente était plutôt élevé.

 

Programme de verdissement communautaire en

partenariat avec la Caisse Desjardins de Charlesbourg
 

Dans une volonté de s’impliquer dans le verdissement et l’amélioration de la

qualité de vie de sa communauté, la Caisse Desjardins de Charlesbourg s’est

associée à Agiro afin de planifier un programme de verdissement basé sur les

idées des citoyens et l’action bénévole. Ainsi, un appel à projets a été lancé en

mai.

La campagne de communication réalisée par Agiro a permis de récolter plus

d’une quarantaine d’idées. L’analyse des contraintes est présentement en cours

et la proposition d’un budget et d’un échéancier pour la réalisation de cinq

projets qui ont été retenus est prévue pour mars 2023. La Caisse Desjardins de

Charlesbourg sera ensuite en mesure de déterminer quelles actions ils

souhaitent financer afin qu’Agiro leur propose un programme de verdissement

et d’amélioration de la gestion des eaux pluviales qui débutera à l’automne

2023.

 



Restauration et mise en valeur d’une

tourbière boisée dans le quartier de

Loretteville
La tourbière boisée ciblée par ce projet couvre un secteur de

32 hectares qui chevauche des terrains résidentiels, un parc

municipal et une propriété vouée à la conservation.

Appartenant à la Ville de Québec, ce site est protégé

légalement, puisqu’il abrite un milieu naturel de haute valeur

écologique.

Situé à moins d’un kilomètre de la prise d’eau potable de la

rivière Saint-Charles, ce boisé urbain fait face à plusieurs

perturbations occasionnées par des activités incompatibles

avec sa vocation de conservation. Au fil des ans, en plus des

sentiers de ski de fond officiels, des sentiers informels se sont

développés et multipliés. Ceci nuit à la faune et à la flore, et

empêche la tourbière de remplir toutes ses fonctions

écologiques, comme le stockage du carbone atmosphérique.

Réalisé en collaboration avec la Ville de Québec et le Conseil de

quartier de Loretteville, ce projet de restauration et de mise en

valeur poursuit plusieurs objectifs, dont la réduction des

sources de contamination de l'eau et le rétablissement d'un

équilibre entre l'accès et la préservation du site.

Ce projet a été réalisé grâce à l'appui financier du

gouvernement du Canada agissant par l’entremise du

ministère fédéral de l’Environnement et Changement

climatique.

 

 



Sensibilisation des utilisateurs de véhicules hors route (VHR) 
L’usage de VHR peut avoir un impact important sur les écosystèmes naturels. Il est

donc important de sensibiliser les utilisateurs afin de les aider à mieux comprendre

les enjeux environnementaux et leur permettre d’adopter des comportements plus

responsables lorsqu'ils pratiquent leurs activités en nature.

Du mois d'août 2022 à la fin de janvier 2023, environ une quinzaine de patrouilles de

sensibilisation, réalisées par des employés d'Agiro, ont été effectuées sur les quatre

propriétés de la Ville de Québec. Les échanges avec les utilisateurs ont mis de l'avant

une méconnaissance des impacts environnementaux associés à la circulation dans

les milieux naturels. 

Agiro est très heureuse de la collaboration qui fut établie dans le cadre de ce projet

avec le Club Aventure Quad. Ce dernier a même distribué certains de nos dépliants

lors de la tenue du QUADM Sport 2022 le 15 octobre dernier. Ils en ont aussi

distribué à chacun de leurs membres lors de l'envoi par courriel du rappel de l'achat

des droits d'accès. Cette sensibilisation pourra contribuer à renforcer leur

engagement envers la protection de l’environnement.

 

Programme de verdissement collectif
L’Association forestière des deux rives, le Conseil régional de

l’environnement de la Capitale nationale et Agiro ont obtenu du

financement pour un projet de renforcement des capacités de

plantation d'arbres dans le cadre du programme fédéral 2 milliards

d’arbres (2GA).

Parallèlement à ce projet, une entente a été conclue avec la Ville de

Québec pour de la plantation intensive sur des terrains privés en

collaboration avec les mêmes partenaires. C'est avec le Collectif

Canopée, nouvel organisme né de la volonté de soutenir les besoins

grandissants et urgents de verdissement sur le territoire, que ce projet

prendra forme. Le service clé en main s’adresse aux propriétaires de

terrains privés et institutionnels. Ceux-ci pourront bénéficier d’un

service de  plantation et d’entretien des arbres pour une période

déterminée suivant leur mise en terre de manière à assurer leur

pérennité.

 

https://collectifcanopee.org/


Corvée de nettoyage au Domaine Sagamité
Après l’acquisition du Domaine Sagamité en mars 2022 par la Ville de

Québec et Canard Illimités Canada, ces derniers ont mandaté Agiro pour

réaliser une corvée de nettoyage qui s’est déroulée en novembre.

Ce site naturel de 153 hectares est composé de milieux humides, couvrant

plus de 25 % de sa superficie. Les ruisseaux Dugas et du Chablis, les lacs

Jaune et Sagacité ainsi que des boisés matures s'y retrouvent également.

Cette première étape de restauration a permis de retirer 5,8 tonnes de

déchets, comprenant entre autres du béton, de la ferraille, des pneus et

des canettes.

 

Planification de la restauration et de la création de

milieux humides et hydriques dans le secteur de

l’ancien golf de Val-Bélair

Une étude de préfaisabilité pour l’élaboration d’un concept de restauration

et de création de milieux humides et hydriques (MHH) sur l’ancien golf de

Val-Bélair a débuté à l'été 2022. Elle vise une partie du terrain privé qui n’est

pas vouée au développement et est financée conjointement par le

Programme de restauration et de création de milieux humides et hydriques

(PRCMHH), le Gouvernement du Québec, la Ville de Québec et Agiro.

L’objectif principal de cette étude est d’évaluer la faisabilité d’un projet visant

à restaurer les secteurs perturbés en favorisant l'intégration de milieux

humides et hydriques. Accompagnée par le Bureau d’écologie appliquée,

l’équipe d’Agiro a réalisé la caractérisation des milieux naturels à l'automne

2022.



Le plan de gestion et de mise en valeur des milieux naturels du

haut-bassin versant de la rivière Saint-Charles (PGMN) vise à

maintenir la ressource en eau, en qualité et en quantité, pour

les générations actuelles et futures. Ce travail est réalisé en

collaboration avec la Ville de Québec ainsi que l’ensemble des

parties prenantes du territoire visé. Il a pour objectif de

proposer une planification stratégique pour mettre en place des

actions préventives pour la protection des milieux naturels du

territoire, dans un horizon de 2040.

La reprise des activités en 2021 avait permis la tenue de

plusieurs ateliers, à partir desquels huit stratégies de

conservation avaient été élaborées. Ainsi, l’année 2022 a été

l’occasion pour les parties prenantes de réviser le rapport du

PGMN et pour l’équipe de projet, de faire une proposition de

modification centrée sur les stratégies, mais n’incluant pas les

plans d’action associés.

Dans un même temps, la Ville de Québec a mandaté

Conservation de la Nature Canada (CNC) pour réaliser un plan

de secteurs prioritaires pour la conservation. Ce projet

s’inscrit dans la stratégie de conservation Protéger les milieux

naturels prioritaires du PGMN. Agiro a collaboré avec CNC

pour adapter leur outil à notre objectif, soit la protection de la

ressource en eau.

Plan de gestion et de mise en valeur des milieux naturels du haut-bassin versant de la rivière

Saint-Charles (PGMN)

Conservation des milieux naturels



Planification de la restauration et de la création de

milieux humides et hydriques de trois terrains

appartenant à la Ville de Québec

Débutée en juin 2021, cette étude de préfaisabilité concernait trois

propriétés de la Ville de Québec visées par une demande de mise en

réserve naturelle : l’étang Bellevue, des terrains situés en bordure du Parc

Linéaire et un terrain proche de la rue Montolieu (Mont-Brillant).

Elle a permis d’élaborer une proposition de concept de restauration et de

création de milieux humides et hydriques pour le site du Mont-Brillant qui

présente le plus de potentiel. La superficie totale restaurée projetée serait

d’environ 2 100 m², pour un budget préliminaire estimé à 150 000 $.

Étude d’opportunité de développement touristique

sur le territoire de Stoneham-et-Tewkesbury

La municipalité des Cantons-Unis de Stoneham-et-Tewkesbury présente un

fort potentiel de mise en valeur des milieux naturels, notamment en ce qui

a trait à la pratique d’activités récréatives de plein air. Ainsi, elle désire

réaliser une étude d'opportunité de développement touristique durable sur

le territoire, en concertation avec la population locale et les divers acteurs

du milieu.

Dès lors, la municipalité a mandaté le CRE Capitale-Nationale et Agiro pour

bénéficier de leurs expertises en tourisme durable et de mise en valeur des

milieux naturels. Au mois d’octobre 2022, la première étape du projet a été

entamée. En décembre, l’équipe de travail a débuté la préparation de la

phase de concertation avec les acteurs du milieu et la population locale qui

est prévue au courant de l'année 2023.



Plans régionaux des milieux humides et

hydriques (PRMHH)
Les PRMHH découlent d’une obligation légale imposée aux

MRC par le ministère de l’Environnement, de la Lutte contre les

changements climatiques, de la Faune et des Parcs. Ils ont

pour objectifs de prendre en compte ces milieux naturels

prioritaires dans la planification du développement territorial et

de les intégrés aux schémas d’aménagement.

Le mandat d’Agiro pour le soutien à l’élaboration du PRMHH de

l’Agglomération de Québec avait pris fin en 2021. Toutefois, à

titre d'expert, Agiro a continué de participer à la démarche qui

se poursuit.

En juin 2022, nous avons été sollicités pour participer à la

relecture et commenter les portraits et diagnostics des bassins

versants amont et aval de la rivière Saint-Charles, ainsi que le

plan d’action proposé. Une rencontre a eu lieu en juillet, au

cours de laquelle Agiro a pu réitérer certaines remarques et

faire part des actions pour lesquelles l’organisme souhaite

poursuivre son implication ou s’engager.

À l’automne, nous avons également participé aux trois

consultations publiques proposées par l’Agglomération de

Québec. Elles avaient pour objectifs d’informer les citoyens sur

la démarche et de leur présenter les milieux humides et

hydriques d’intérêts pour la conservation tout en abordant les

thématiques du développement urbain, de la foresterie et de

l’agriculture.

Concernant la MRC de la Jacques-Cartier sur laquelle se situe la

partie amont du bassin versant de la rivière Saint-Charles, nous

avons été sollicités en mars 2022 pour commenter les portraits

et diagnostics du bassin versant, ainsi que la sélection les

milieux humides d’intérêts et les grandes orientations de

conservation.



Gestion et entretien de la réserve naturelle des Marais du Nord

Les Marais du Nord

Agiro est l'organisme propriétaire et gestionnaire de la

réserve naturelle des Marais du Nord, et ce depuis sa

création en à la fin des années 1990. Chaque année, des

travaux d'entretien ont lieu et cette année, la rénovation

des passerelles s'est poursuivie. 

Grâce au financement de la Ville de Québec, Agiro a pu

procéder à la réfection de deux passerelles du sentier Les

Marais. La réfection de ces dernières était nécessaire

puisque ce sentier est le plus fréquenté du parc.

Cette rénovation améliore la pérennité, la fonctionnalité, la

sécurité et la qualité des sentiers. De plus, les nouvelles

passerelles ont été planifiées pour diminuer les pentes

d’accès aux passerelles, ce qui réduira les risques de chute de

la clientèle.



Les activités aux Marais du Nord

Chouette, la nuit 
Accompagnés d’un technicien de la faune expérimenté, les participants ont pu vivre

l’expérience d’une sortie d’écoute nocturne où chouettes et hiboux étaient appelés

à l’aide d’enregistrements sonores. Le groupe a eu la chance de vivre une

expérience unique ce soir-là : entendre et même apercevoir une chouette rayée.  

Randonnée aux flambeaux
Deux randonnées aux flambeaux avaient été organisées en 2022. Celles-ci

avaient permis aux participants de découvrir la beauté et la féérie des

Marais du Nord la nuit. D’une durée de 90 minutes, ces randonnées furent

également l'occasion d’en apprendre davantage sur le parc et les espèces

animales nocturnes qui y vivent.

Faites la cour aux grenouilles
Le printemps marque le retour de la saison des amours pour les amphibiens

et le mois de mai est la période idéale pour entendre les grenouilles mâles

chanter pour séduire les femelles. Lors de cette activité, les participants ont

pu découvrir les différentes espèces de grenouilles présentes aux Marais du

Nord à travers une sortie nocturne accompagnée d'une guide naturaliste.  

11 et 12 mars

25 mars

20 mai



Les activités aux Marais du Nord

À la découverte du monde végétal
Dans le cadre de cette activité, des panneaux temporaires avaient été installés sur

le sentier La Tourelle. Les visiteurs pouvaient donc les consulter lors de leur visite

et notre guide était sur place pour animer l’activité et communiquer de

l’information supplémentaire aux intéressés. Les thématiques abordées étaient les

plantes primitives, les plantes aquatiques, les algues, la vie sous les arbres ainsi que

les arbustes fixateurs d’azote.

Clé en main : identification des arbres des Marais

du Nord
Lors de cette activité, une clé d’identification simplifiée des arbres a été

remise aux participants et les arbres avaient préalablement été identifiés.

Les participants, avec l’aide de la clé, pouvaient donc parvenir à identifier

les arbres qui se trouvaient sur leur passage. L’activité pouvait se faire de

manière autonome, mais elle pouvait aussi se faire accompagnée de notre

guide. Au total, 35 personnes ont participé à l’activité.

Le mystérieux monde des insectes
La tenue d’un kiosque d’animation sur le monde des insectes a éveillé la

curiosité de plusieurs randonneurs. Le kiosque, situé aux tables à l’entrée du

sentier Les Marais, présentait la collection d’insectes d'Agiro et permettait

aux gens de se familiariser avec leur monde fascinant. La journée fut très

achalandée et l’activité a attiré plus d’une soixantaine de personnes de tous

âges.

19 juin

2 juillet

16 juillet



Mission milieux humides
Ce kiosque d'animation et de sensibilisation sur la thématique des milieux

humides a été tenu devant le pavillon d’accueil des Marais du Nord et avait pour

objectif d’aborder les différents rôles qu’ont les milieux et l’importance de les

préserver. La journée fut très achalandée et le kiosque a attiré plus de 50

personnes.

6 août

Randonnée guidée avec Toboggan
Grâce à des bénévoles et à la Fondation des sports adaptés, des visiteurs avec

limitations fonctionnelles ont pu venir profiter de la nature aux Marais du

Nord. L'organisme Toboggan a pour mission de créer des moments

d’exception unique en nature en favorisant la découverte des plus beaux parcs

à proximité de Québec pour tous ceux et celles qui souhaitent une alternative

à la voiture.

14 août

Groupes scolaires et autres
Neuf groupes scolaires de tous les niveaux ont participé à des activités guidées,

que ce soit dans les sentiers ou en rabaska. Au total, cela représente plus de

375 personnes. Nous avons aussi accueilli plusieurs petits groupes d’organismes

et de garderies, totalisant près de 275 personnes, venues marcher de façon

autonome. 

Animations et activités nautiques
C’est avec grand bonheur que nous avons pu reprendre les randonnées

guidées en rabaska au coucher du soleil cette année. Six randonnées ont eu

lieu durant l’été, ce qui représente environ 115 personnes. Nous avons aussi

refait un partenariat avec l’entreprise Yogi Nomade qui a organisé 4

randonnées matinales en SUP.

En continu durant la saison estivale

En continu durant la saison estivale



Les Marais du Nord en 2022

26 033
Visiteurs en 2022

abonnés sur
Facebook9,3K

membres des 
marais du nord1 115

2 159 abonnés à
notre infolettre

locations 
d 'embarcations837

1 440Abonnés sur
instagram

mises à l 'eau

4 569



Les communications d'Agiro

 Présence sur les réseaux sociaux 

1 784

514

960

720

1564 

Les différents outils de communication et de sensibilisation d'Agiro

Le partage des connaissances et la sensibilisation à la protection de l'eau sont au coeur de la mission d'Agiro. À travers

différents outils de communications innovants tels que le bulletin d'information, l'infolettre, les cartes narratives ou les

réseaux sociaux, notre organisme est bien présent sur le Web comme sur le terrain. Afin d'atteindre notre public, nous

proposons également différents outils et activités de sensibilisation durant l'année. Nous croyons que chaque personne

peut contribuer à la préservation de notre environnement. 

Outre notre présence en ligne, Agiro est également présent dans les médias locaux pour sensibiliser le public à

l'importance de la protection de l'eau. Nous participons aussi régulièrement à des événements et des conférences pour

partager notre expertise. Dans cette section, nous vous présentons fièrement nos principales réalisations en matière de

communication. Rejoignez-nous dans notre mission de protéger la ressource en eau du lac Saint-Charles. 



Cartes narratives
3 nouvelles cartes narratives en 2022

Plusieurs nouvelles cartes narratives ont été présentées au cours de

l’année. Parmi celles-ci, des cartes narratives sur l'aménagement

durable du territoire, les résultats de la diagnose réalisée aux Trois

Petits Lacs et celle qui présente en détail notre programme de suivi de

la qualité de l'eau ont été mises en ligne sur notre site Internet. 

Bulletin d’information
Au printemps et à l’automne, le bulletin d’information a été envoyé

dans son format habituel de 12 pages en papier recyclé aux citoyens

du haut-bassin versant de la rivière Saint-Charles. À chaque édition, ce

sont 19 500 exemplaires qui sont envoyés aux résidents de ce

territoire.

Notre infolettre
Envoyée mensuellement à notre liste d'envoi qui compte plus de 1 500

abonnés, notre infolettre est un moyen efficace d'être informé sur nos

activités, nos nouveaux projets ou évènements. Vous  pouvez vous

abonner en cliquant ici. 

https://us2.list-manage.com/subscribe?u=1fb39cca47daef28bc556969a&id=159a1eb845
https://us2.list-manage.com/subscribe?u=1fb39cca47daef28bc556969a&id=159a1eb845


Le Rallye du Huard
Le lancement du Rallye du Huard a eu lieu le 4 juin, dans le cadre de la

journée de l’environnement. Ce rallye portant sur les thématiques de l’eau,

de la biodiversité et des milieux naturels comporte deux volets :

d’abord, un parcours comprenant 10 stations et une vingtaine de questions,

animé par le personnage d’Éléonore le Huard. Ensuite, une trame narrative

d'Éléonore raconte son histoire et donne des moyens pour protéger le lac

Saint-Charles.

Au total, trois animations guidées ont eu lieu, soit le 4 juin, le 9 juillet et le 13

août. De plus, tout au long de l’été, le public a pu participer au rallye de façon

autonome.

Activités de sensibilisation

Accompagnement des associations de riverains
Des membres de l’équipe de limnologie ont effectué des ateliers de

formation avec plusieurs associations de riverains du bassin versant. Des

riverains des lacs Saint-Charles, Durand, Morin, Bleu et Trois Petits Lacs

ont été visités par notre équipe.

Les participants étaient entre autres invités à présenter leurs attentes et

leurs préoccupations sur les enjeux qui touchent leur lac. Ces ateliers

permettent aux associations d'être ainsi mieux préparées pour repérer

les menaces liées à la santé de leur lac et pour suivre son évolution avec

des outils simples, mais efficaces. Des fiches aide-mémoire ont également

été conçues par l’équipe d’Agiro et distribuées aux participants.



Le Guide du citoyen
Le Guide du citoyen est un outil de vulgarisation qui rassemble une foule

d'informations sur des sujets touchant l'environnement et la protection de

l'eau. Comme son nom l'indique, son contenu est inspiré des questions

citoyennes qu'Agiro reçoit fréquemment et répondu par nos spécialistes

en environnement.

Les thématiques de l'eau et du bassin versant, de la conservation des

écosystèmes, des bonnes pratiques à mettre en place à la maison et des

acteurs présents dans le bassin versant sont y abordés.

Projet de sensibilisation Sans traces
En collaboration avec la Ville de Québec, des panneaux de sensibilisation

ont été développés pour informer les plaisanciers en visite sur le lac et la

rivière Saint-Charles. Ces panneaux proposent d'adopter des principes Sans

traces, donnent des informations sur les espèces exotiques envahissantes

et informent sur l'importance et la méthode pour faire une inspection

visuelle des embarcations. Une carte du plan d'eau est également présente

sur les panneaux afin de faire connaître les différentes mises à l'eau et leur

installation. 

La carte, téléchargeable sur l'application Ondago, contient également des

rappels de ces notions de sensibilisation. Un beau projet pour accompagner

les plaisanciers vers une pratique nautique plus responsable!

 

 

Sorties éducatives en rabaska
Trois animations auprès des jeunes de 5e année de l’école La Passerelle

ont eu lieu au début du mois de septembre. Les élèves ont pu en

apprendre davantage sur le statut de réserve d’eau potable du lac ainsi

que sur les principales menaces auxquelles il fait face, telles que les

cyanobactéries et les plantes exotiques envahissantes. Les principales

espèces fauniques présentes sur le lac ont également été présentées.

 



Conférences et événements

Vidéoconférences
Dans le but d'interpeller les citoyens, de leur exposer les résultats de

nos rapports et de les sensibiliser, ainsi que pour partager des résultats

de recherche, Agiro a présenté plusieurs vidéoconférences en 2022.

Pour visionner celles-ci, rendez-vous sur notre chaîne YouTube. 

Défis zéro déchet 
Le défi zéro déchet a eu lieu le 7 mai et plus de 70 bénévoles ont

collaboré à l'évènement. Au total, 1,8 tonne de déchets a pu être

ramassée cette journée-là. Cet évènement a été possible grâce à la

participation de nombreux bénévoles et partenaires, dont Action

Transition, la Municipalité de Stoneham-et-Tewkesbury et la Ville de

Québec. 

Conférence aux Marais du Nord dans le cadre du

Cours en gestion de parcs de l’Université Laval
Depuis plusieurs années, Mélanie Deslongchamps offre une conférence

sur la gestion des Marais du Nord par un OBNL dans le cadre d’un cours

offert par René Charest (SÉPAQ) dans le cadre du programme de la

maîtrise en Aménagement du territoire et développement régional. Une

trentaine d’étudiants y participaient.

https://www.youtube.com/c/Agiro-org


28 juin : la Société québécoise de phytotechnologie, en collaboration

avec Ville Éponge; 

 8 août : spécialistes en provenance de Lyon en France; 

6 octobre : des étudiants de la Ludwig-Maximilians-Universtät

München en Allemagne.

Visites du bassin versant
Agiro est un acteur incontournable dans la gestion de l'eau par bassin

versant dans la région. Étant un enjeu important, les employés d'Agiro

sont souvent sollicités à ce sujet. En 2022, plusieurs groupes en

provenance d'ici et d'ailleurs ont pu en apprendre davantage sur les

différentes actions d'Agiro et découvrir les aménagements réalisés au

sein du territoire de la Ville de Québec sur le bassin versant de la rivière

Saint-Charles. 

En 2022, ce sont 3 visites qui ont eu lieu :

Journée science-actions
Organisée en collaboration avec la Ville de Québec, cette journée du 11

mai fut l'occasion pour plusieurs acteurs de la région de présenter

l'avancement et/ou les résultats de projets de recherche. Ce fut

également le moment de partager les projets réalisés pour la protection

du haut-bassin versant de la rivière Saint-Charles.

Vous pouvez visionner les présentations de cette journée sur notre

chaîne YouTube.

Journée de l'environnement
Le 4 juin s'est tenu la journée de l'environnement au centre Léopold-

Beaulieu, organisée par Agiro. Ce fut l'opportunité de réaliser de beaux

échanges avec les participants, de procéder au lancement du Rallye du

huard et d'effectuer des sorties en rabaska sur le lac Saint-Charles.

Merci à la Ville de Québec et à la Municipalité de Stoneham-et-

Tewkesbury pour leur précieuse collaboration.

https://www.youtube.com/@Agiro-org


Débat régional en environnement
Dans le cadre de la semaine des débats Vire au vert, Agiro s’est joint

à plusieurs organismes de la région afin d’organiser un débat non

partisan sur l’environnement.

Le 27 septembre, les candidates et candidats à l'élection provinciale

représentant leur parti pour la région de la Capitale-Nationale ont

eu l'occasion de présenter leur vision sur l'environnement. Plus de

300 personnes ont participé à l'évènement qui s'est tenu au Musée

de la Civilisation.

Symposium de la gestion de l’eau 
En novembre, Agiro a participé au Symposium de l’eau organisé par

Réseau Environnement à Trois-Rivières. Lors de ce symposium, Sixtine

Hauchard d'Agiro a réalisé une conférence sur les exemples de résultats

de la mise en place d’un programme de suivi des ouvrages de gestion

des eaux pluviales du bassin versant du lac Saint-Charles. Avec plus

d’une centaine de participants dans la salle, la présence d'Agiro a permis

d'offrir une belle visibilité à l'organisme. 

La grande fête de la nature des Plaines d'Abraham 
Le 15 mai, des membres de l'équipe d'Agiro ont participé à la 25e édition

de la grande fête de la nature des Plaines d'Abraham. Cette activité a

accueilli plus de 30 exposants de diverses organisations et environ 2 000

visiteurs, ce qui a donné une belle visibilité à Agiro. Notre kiosque

présentait une activité pour sensibiliser les visiteurs à l'enjeu du

ruissellement de l'eau en milieu urbain et le rôle des végétaux pour

protéger notre ressource en eau.



Revue de presse

 6 août : une entrevue avec TVA a eu lieu au sujet du programme

de sensibilisation aux utilisateurs de VHR;

Les 8 septembre et 5 octobre : une entrevue à l'émission Première

Heure à Radio-Canada et une capsule dans le cadre de l'émission

la Semaine Verte ont été également réalisées.

Entrevues sur la sensibilisation aux utilisateurs

de véhicules hors route (VHR)
Le programme de sensibilisation aux utilisateurs de VHR a eu une belle

visibilité. Plusieurs entrevues ont été réalisées par des employés

d'Agiro :

au quotidien Le Devoir et 

à la radio de Radio-Canada 

Entrevues sur l'enjeu de la qualité de l'eau
La qualité de l'eau est un enjeu important pour Agiro, c'est pourquoi

l'occasion d'en discuter dans les médias permet de sensibiliser et

d'éduquer sur le sujet. 

Le 24 mai, des entrevues ont été données par Mme Mélanie

Deslongchamps, directrice générale :

Entrevue sur les impacts des camions sur le

chemin de la Grande-Lignea Grande-Ligne
Le 7 mai, une entrevue a été accordée au téléjournal de Radio-Canada

par des résidents du secteur, le maire de Stoneham-et-Tewkesbury

ainsi que Mélanie Deslongchamps d'Agiro sur l'impact de la circulation

des camions lourds sur le chemin de la Grande-Ligne. 

https://www.ledevoir.com/societe/714459/environnement-quebec-et-stoneham-au-chevet-du-lac-saint-charles
https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/c-est-encore-mieux-l-apres-midi/episodes/629827/rattrapage-du-mardi-24-mai-2022/6
https://ici.radio-canada.ca/tele/le-telejournal-quebec/site/segments/reportage/400738/audrey-paris-camion-camionnage-stoneham-et


Informations financières

En 2022, Agiro a eu une augmentation de ses revenus par rapport à l'année précédente. Cette hausse

provient principalement d'une initiative de promotion des entreprises locales, nos mandats de

surveillance et d'intervention demeurant à un niveau élevé depuis l'an dernier. De plus, les subventions

ne représentent que 10% des revenus ce qui témoigne de la santé financière de l’organisation. Le

surplus généré nous a permis d’atteindre notre objectif de fonds de réserve pour être prêts en cas

d’imprévus et ainsi gérer nos finances selon les meilleures pratiques de gouvernance. 

Revenus 1 651 533$
 

 

 

 

Dépenses 1 531 260$



Partenaires et collaborations

Municipaux

Communauté métropolitaine de Québec

Municipalité des cantons unis de Stoneham-

et-Tewkesbury

Municipalité de Lac-Beauport

Ville de Lac-Delage

Ville de Québec

Provinciaux

Emploi-Québec

Ministère l’Environnement, de la Lutte contre

les changements climatiques, de la Faune et

des Parcs

Fondation de la faune du Québec

Fédéraux

Environnement Canada

Service Canada, par le biais de son

programme d'Emploi Été Canada

Éco Canada

Privés et institutionnels

AirMet Science

Alvéole

Capitale Nature

Cégep de Sainte-Foy

CentreEau

Chaire de recherche industrielle CRSNG -

Gestion et surveillance de la qualité de l'eau

potable

Esri Canada

Institut national de recherche scientifique -

Centre Eau Terre Environnement

Louise Gratton, consultante en écologie et

conservation

Manoir du Lac Delage

Mitacs

Polythechnique Montréal

Université Laval

Université de Montréal

Université Ludwig-Maximilian de Munich

WaterShed Monitoring

Associatifs et communautaires

Association des propriétaires des Trois Petits

Lacs de Stoneham

Association des riverains du lac Saint-Charles

Association forestière des deux rives

Caisse Desjardins de Charlesbourg

Coopérative de câblodistribution de l'Arrière-

Pays

Conseil régional de l'environnement de la

Capitale-Nationale

Conservation de la nature Canada

MAtv

Organisation des bassins versants de la

Capitale

Regroupement Actions Familles Lac-Saint-

Charles

Société de la Rivière Saint-Charles

Crédits photos : Anne Rapin,  Mélanie
Deslongchamps, Mélanie Jean, Sophie Ouellet,
Sixtine Hauchard, Charlotte Bergeron  et
Toboggan.

Contribution au démarrage du

Collectif Canopée 

En 2022, Agiro a contribué au

démarrage et la création du

Collectif Canopée. Ce nouvel

organisme à but non lucratif a pour

mission de répondre au besoin

grandissant de verdissement dans

les régions de la Capitale-Nationale

et de la Chaudière-Appalaches.

Agiro tient à remercier ses nombreux partenaires issus tant du monde municipal, des différents paliers du gouvernement que du

monde de la recherche et d'organismes locaux. Merci de contribuer à notre mission ! 


